

NOTICIAS DE CAMAGÜEY

Clarín-Miércoles 16 Junio/71

LAS ACTUALES provincia y ciudad de Camagüey eran llamadas, hasta tiempo después de cesar la dominación española, Puerto Príncipe. Esa provincia es la segunda en territorio y la menos poblada de Cuba. Tiene cinco municipios : Camagüey, Nuevitas, Santa Cruz del Sur, Morón y Ciego de Avila. Su economía es esencialmente ganadera y un poco azucarera. Famosa por la caballería que creó Ignacio Agramonte, llamado "El Centauro ", es también la patria de Salvador Cisneros Betancourt, apodado "El Marqués", Presidente, durante las guerras de independencia, del gobierno de esas guerras. También nació ahí Nicolás Guillén.

La Academia de Ciencias de Cuba le ha dedicado ya dos publicaciones que, con el título de "Índice histórico de la provincia de Camagüey", señala los principales acontecimientos ocurridos a través de los años. El segundo de esos índices abarca desde 1899 hasta 1952. Trae noticias que vale la pena conocer y en ellas hay de todo. Por ejemplo: "Primero de enero de 1899. Co-
nienza la primera intervención norteamericana en Cuba. La Provincia de Puerto Príncipe es la primera en Cuba que organiza la Guardia Rural... Los coroneles del Ejército Libertador, Braulio Peña Cruz y Angel Castillo Quesada, alistan a 150 mambises. Desde este primer día visten el uniforme caqui amarillo, de tan odiosa recordación ...". Los libertadores, sin pensarlo mucho o nada, pasan a ser represores. Así se escribe la historia.

"1902. Primero de julio. Nace Nicolás Guillén". O sea, el autor de "El son entero" entrará pronto en su septuagésimo. ¿Congratulaciones o pésames? A eleger . "1906. Septiembre 13. Gustavo Caballero Arango, comandante del 95, al frente de una partida de alzados, en Najasa, ya se autotitula general. El diario " El Ca

magüeyano", para demeritarlo, dice que de 24 hombres incorporados ayer, 23 son negros". Las peleas por la Presidencia de la República darán mucho que hacer. Gobierna Estrada Palma y Gerardo Machado le anda revolviendo el gallinero. Por ahora todo que dará en nada .

" 1911. Junio 22. Domingo Rosillo, uno de los primeros aviadores cubanos... realiza demostraciones ... Es domingo y llegan a la ciudad trenes con excursionistas que vienen a ver un aeroplano. Por la mañana está lloviendo, pero por la tarde escampa y Rosillo puede volar. Se cobra la entrada al campo de exhibición y los niños pagan la mitad". El hombre despega con entradas pagadas

" 1916. Mayo primero. Una manifestación obrera recorre las calles de Camagüey y expone sus demandas básicas: A) Jornadas de trabajo de ocho horas; B) aumento en los jornales de los albañiles". A consecuencia de esto se arma una huelga mayor. La clase obrera también despega, gratis.

"1917. Febrero. Rebelión de los liberales por la fraudulenta reelección de Menocal. Conocida por "La chambelona", título de una conga que estuvo de moda durante la campaña electoral del año anterior". El ejército de Camagüey se suma al movimiento. Trenes militares van y vienen, también van y vienen escuadrones . Hay detenciones de unos y liberación de otros que quieren ir a pelear, Menocal, hace quegar que puente del río Jatibónico, el crucero "Cuba" zarpa de La Habana hacia Camagüey. Lleva 800 hombres y va que se hunde. Las bandas de los regimientos tocan "La chambelona". Gustavo Caballero Arango, personaje muy revoltoso, senador ahora, encabeza el movimiento rebelde. Por fin combate en "La Matilde". A consecuencia de este combate le ofrecen a Caballero un barco para que se baya para donde quiera, pero no acepta.

"Abril 21. Captura de Caballero después de un combate en que le hacen 212 prisioneros y le matan 40, pues la mayoría huye, a pesar de que son como mil hombres".

"Abril 22. Caballero es conducido a Nuevitas con sus compañeros; van a ser trasladados a Camagüey en un tren especial. En la estación lo separan del resto, introduciéndolo en el último vagón que está vacío: ahí un sargento de artillería le dispara ". No dice con qué le dispara. Se va al tren. En el último coche va Caballero Arango, muerto. Termina "La chambelona".

"1919. Enero 21. El coronel Rosendo Collazo, jefe del distrito militar, dice al jefe de las tropas yanquis acampadas aquí que el país está amenazado por la revolución, el bolchevismo y la anarquía y ~~recaba su apoyo para mantener el orden...~~ Este Collazo es famoso porque durante "La chambelona" se robó numerosas reses y las marcó con sus iniciales: R.C. Como esas letras podían también significar República de Cuba, Collazo hacía creer que el ganado era incautado oficialmente por el gobierno nacional". Esos ~~eran y son los defensores del orden.~~

" 1920. Noviembre 20. Dos marines asaltan una barbería de Camagüey y despojan al barbero y a los clientes ". " Diciembre 18. Un marino yanqui borracho golpea en el Hotel Camagüey al juez correccional. Andrés González". " 1922. Enero 24. Varios marines completamente ebrios entran en la finca " Rincón Bellaco" y sacrifican una res. Los autores son requeridos por el montero Ramón García, y uno de los yanquis dispara su arma, dándole muerte ". El mundo está lleno de defensores de la Paz.

"1924. Enero 27. " El camagüeyano" publica las primeras noticias de la muerte de Lenin, Dice que el alcalde de Regla ha plantado un olivo en lo alto de una loma, como homenaje al líder comunista desaparecido". Los esbirros de Machado cortaron ese ár-

bol el 1º de Mayo de 1930. Como eran esbirros creyeron que deberían celebrar algo destruyendo lo que fuese . " 1928. Agosto siete. Un grupo de masones de la ciudad funda la Orden de los Caballeros del Ku Klux Klan de Cuba". El emperador es un yanqui que tiene una óptica en la ciudad . " 1931. Julio 19. La eminente poetisa Gabriela Mistral llega a Camagüey. La Asociación Femenista y de Maestros le hacen un cariñoso recibimiento". " 1932. Julio 12. Se termina la impresión del primero y único libro en idioma catalán producido en Camagüey. Se titula "Sota un cel de Llunyania (Bajo un cielo de lejanía)". Se trata de los versos escritos por Juan Morigo Millas, barbero del Hotel Bristol, y su hija, Maria Morigo Poate ".

No le falta nada a Camagüey en su historia. Ladrones, poetas, héroes convertidos en guardias, generales, trabajadores.

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Sucesión Manuel Rojas ©